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18 文体新闻体育

    本周二国家体育总局向包括中国足协在内

的运动协会下发通知，暂不恢复人群聚集性的赛
事和大型活动。 按照这个要求，中超重启目前没

有时间表。

那么，联赛停摆的日子，对国内俱乐部的财

政有没有影响？当然有。因为联赛没有开启，俱乐
部的各项商业开发都遇到了阻力。像刚刚升上中

超的青岛黄海俱乐部，就有点着急。招商、售票现

在都没法启动，本来该有收入的日子，如今却是
净支出。

国际足联拟制定疫情期间球员降薪 50%的
政策。 具体到国内联赛，有俱乐部希望中国足协

能拿个指导性意见出来，这样球队也可以具体操
作减薪的事。但真要减薪，足协可能很难主导，直

接输血俱乐部的投资人态度才是关键。

对待是否减薪，投资人的态度都一样么？ 不

一定。这得看投资人对俱乐部价值的评估。如果
觉得是包袱，那么停摆期间减薪也许是合适的时

机；如果觉得是资产，那自然愿意维持它的价值。

所以有人说，减薪是足球话题，又不仅是足球话

题。 它和投资方企业的战略规划捆绑在一起，不
是几句话能说清楚的。

不过，即使不减薪，俱乐部的工作人员收入
已经受到影响。 除了工资外，他们收入的一部分

还包括赢球和比赛奖金，如今联赛停摆，这部分
暂时无法兑现。 这点上讲，这个群体恐怕只能暂

时付出代价，用时间换来补偿的空间。

巴萨最高降薪七成
巴萨是欧洲大俱乐部里，薪水开支占比较高的球队，

因为球星云集，这个比例超过了 60%。上周，俱乐部派出 4

名代表与球员协商，但态度坚决。最后降薪的幅度最高达
72%。包括世界足球先生梅西在内，均接受俱乐部的这一

做法。据了解，这样做，也是为了让俱乐部旗下篮球队、手
球队等市场较小的项目，球员能尽量少减点薪水。俱乐部

估算，这次减薪可以省下 2亿多欧元的开支。

中小俱乐部的做法，更多是依照法律，为球员申报
了临时失业。临时失业，意味着俱乐部暂时不用支付球

员薪水，而球员则从政府那里领取失业保险金。当然，有
的俱乐部也会适当对球员做点补偿。至于那些不愿减薪

的球员，似乎结果并不愉快。瑞士超级联赛锡永俱乐部
就因此与几名球员解约，这里面包括大名鼎鼎的前阿森

纳中场宋和中卫朱鲁。

国内难找合同依据
降薪风暴掀起后，国内足坛出现不少声音，认为国

内联赛也应该减薪。联赛至今停摆，球员没有参加比赛，

凭什么还履行原来的合同待遇？不过，国内的情况与欧
洲不尽相同，在薪水问题上要照搬，恐怕较难操作。

不像欧洲的跨年赛季，国内联赛的赛季是一整年
的，球员的合同也是按赛季来约定期限的。原本足协计

划在 4月底重启赛季，现将视疫情具体防控情况再做调
整。目前虽然停摆，国内联赛仍有足够时间来完成 2020

赛季。既然赛季还有望完整地踢完，球员也可以完整履
行本赛季的义务，从这个角度讲，提出减薪，较难找到合

同的依据。

    三月的最后一天，中甲球队南通支云官方

宣布了谢晖出任主教练的消息。在上港蛰伏 5

年，45岁的谢晖终于翻开了新的一页，开始追

逐心中职业俱乐部主帅的梦想。正如他所言：
“单独执教一支球队，这是终极目标。我一直在

做我自己，一步一步走，从来没有放弃过。”

辅佐多名外教
曾几何时，很多人谈起退役后的谢晖，会

把他归为“娱乐明星”一类。有段时间，外形帅
气俊朗的他的确出现在很多娱乐节目中。但
难得的是，当他真正沉下心来，决定要好好当

教练时，所有节目就再也看不到他的身影了。
谢晖的教练生涯，先是从“不起眼”的青训

教练开始的。2012年，他当上了幸运星俱乐部

95/96梯队的主教练。一年后，又进入国字号教
练团队，成为 U16国青队的科研教练。

从 2012年的“孩子王”，到 2014年挂帅申

花精英梯队，再到 2015年出任上港预备队教

练组组长，可以说谢晖一直在朝着自己的目标
而努力。2014年中段，谢晖还曾为了更好地提

高自己的执教水平，专门前往欧洲学习半年。
对谢晖尤其重要的，无疑是在上港一线

队当助教的这几年。他先后经历了埃里克森、
博阿斯和佩雷拉三任国际知名洋帅，且颇受

几位名帅的赏识。英语能力出众的谢晖，可以

与外教、外援无障碍沟通，这也是他的优势。
对于像他这样一个接受能力强，又擅长学习

的人而言，自然能够从每位名帅的身上吸收
到不少的“营养”。

中甲起步合适
如今，谢晖选择了南通支云，一支实力算

不上多强的中甲球队，这是为什么？

“以中超目前的投入，要将球队直接交给
一个首次带队的新人几乎不可能，足球在我

们这里毕竟不像德国或者其他地方，教练的

履历还是比较重要。”谢晖的想法是，“从教练
成长的角度来讲，能有这么一个逐步积累的

过程，也非常重要。”
很显然，谢晖“心里有数”。哪怕在上港这

支中超冠军球队待了几年，但去做主教练，他
还是个标准的“一年级菜鸟”。去中甲，倒是刚

刚好。

南通支云这支球队，其实有着很深的“上
海烙印”。谢晖以前带过的 95/96、97/98年龄

段青少年队，不少都是幸运星和根宝基地的
球员，大都是支云从上港租借或转会而来的，

比如高志杰、魏来、毛嘉康、郑浩乾等人。有这
么多“熟人”在，谢晖无疑能更容易开展工作。

只不过，谢晖所面临的挑战，也是空前
的。南通支云 2019赛季才升入中甲，一直在

为保级而战，去年甚至差点降级。要带好这样
一支年轻的球队，并不容易。本报记者 关尹
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从上港助教变身南通主教练

谢晖挂帅从中甲起步

欧洲联赛受疫情影响掀起降薪风暴，包括巴
萨在内的豪门均实行降薪，而且幅度很大。在西班
牙人效力的中国球员武磊和队友一起，被俱乐部
列为暂时失业状态。德甲球员更是主动提出减薪，
为俱乐部分担压力。没球踢，就少拿钱。这成了欧
洲联赛应对停摆的无奈之举。那么，同样因为疫情
延期的国内联赛，适不适合这样的操作呢？

体坛话题

？

    对减薪的声音，不少球员也做出回应。在中超
效力多年的老球员、武汉卓尔后卫艾志波就在微博上

质疑国内联赛减薪的说法。比如欧洲球员都放假了，没

有训练，等同于停工，而国内球员从年初起这段时间都
在集训，不停工为啥要停薪？比如具体要看合同，合同里

有适用解约的条款才能执行，没有的话，无凭无据。

减少投入大势所趋
实际上，提出减薪，不少声音的出发点是考虑国内

联赛整个盘子的利益，希望能改善俱乐部的运营环境。

不久前在上海举行的联赛新政研讨会上，足协秘书长刘
奕透露，调研后发现，俱乐部的薪水开支负担很重，有的

60%用在外援身上，甚至还有的达到 80%。足协这几年
推行限投资、工资帽、转会调节费、限奖金等新政，就是

要推动俱乐部优化运营结构，推动俱乐部将更多精力投
入到梯队和青训的发展上。

态度上，俱乐部也赞同减薪。有俱乐部人士表示，能

减轻财政负担当然好，只是这事操作起来缺少途径。欧
洲联赛有俱乐部组成的职业联盟，球员有球员工会，双

方可以代表各自的利益方，就劳资待遇进行谈判。而在
国内，职业联盟至今还未成立，足协不能越俎代庖，直接

干涉俱乐部与球员的合同。

各俱乐部处境尴尬
至于俱乐部自己找球员谈，又凸现目前自身的尴尬

处境。缺少市场开发，门票和转播费收入远不能覆盖俱

乐部的投入，基本靠俱乐部投资方输血。一旦投资方缺
血，俱乐部就无法生存。这几年，因此退出职业联赛的俱

乐部还少么？至今还有球员无奈上门找足协讨薪。既然
球员薪水都是俱乐部老板直接掏的口袋，你有什么理由

现在突然不掏呢？

一个减薪的提议，暴露的是国内联赛亟待改善的运
营环境。在各种机制上，无论俱乐部还是球员，都缺乏足

够的保障。特殊时期减不减薪水，更实际的是看球员自
己的态度。不少球员都在

疫情期间捐款捐物，艾

志波说，真到了全球

大危机大家都很困

难，相信很多人会牺
牲自己的一点收入

共渡难关。
首席记者 金雷

场外音

投资人的态度

没
球
踢
就
少
拿
钱

■

梅
西
接
受
降
薪

图

IC

■ 谢晖要带好南通
支云并不容易
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■ 中超停摆球员无球可踢
本报记者 李铭珅 摄


